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       Признаться, с робостью и волнением входил я в дом ветерана Великой 

Отечественной войны Александра Петровича Лебедева.  

Но… «Проходите, проходите, пожалуйста», – Александр Петрович 

протягивает свою морщинистую, перетянутую шрамами руку, приветливо 

улыбается, радушно приглашает в комнату. Взгляд ласковый, добрый. 

Скованность быстро проходит. Чувствуешь себя непринужденно, свободно. 

Александр Петрович, 

несмотря на перенесенную 

недавно болезнь, не теряет 

бодрости духа. Каждый новый 

день начинает с зарядки, 

потом занимается ходьбой – 

если нет возможности выйти 

на улицу, проходит по 2 

километра в квартире. 

Интересуется местными 

новостями, читает газеты, 

смотрит телевизор. 

Об этом человеке сложно 

писать, как, наверное, вообще 

о героях свинцовых роковых 

сороковых... На столе – номера районной газеты «Дружба» с заметками о 

нем, портрет Александра Петровича в матросской форме, книга «Родные 

лица Победы» с рассказом о его мужестве в годы Великой Отечественной 

войны, поздравительные открытки. На груди ветерана – многочисленные 

награды: боевые и заслуженные самоотверженным трудом в мирное время – 

орден Отечественной войны, медали «За отвагу», «За победу над Германией 

в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За доблестный труд в 

Великой Отечественной войне» и другие… 

Когда началась война, Александру Лебедеву было всего 15 лет. На фронт его 

призвали в 1944 году. Служил сапером на Черноморском флоте в городе 

Севастополе в 355-м отдельном инженерном батальоне. Прошел Румынию, 

Болгарию. Получил легкое осколочное ранение. Вернулся в родные места в 

конце апреля 1951 года, до выхода на заслуженный отдых работал в МТС 

«Сельхозтехника». 



И все-таки хочется услышать живое слово ветерана. Все меньше и меньше 

живых свидетелей сурового времени. И общение с ними не только радостно, 

но и необходимо. Каждый раз, встречаясь с бывшими фронтовиками, людьми 

старшего поколения, становишься духовно богаче, нравственно чище. 

– Александр Петрович, – прошу я, – что бы вы напутствовали нам, 

наследникам Великой Победы?  О чем бы рассказали?.. 

Александр Петрович, положив руки на стол, чуть наклонив голову набок, 

задумывается. Глаза полны грусти. 

– Что бы я напутствовал…  Я бы напутствовал беречь и ценить мир, 

завоеванный ценою жизни. Пусть никогда не повторится война, чтобы 

больше никто не видел то, что мы пережили. Я бы рассказал о своем детстве, 

о том, как скудной едой перебивались изо дня в день, как носили в душе 

мечту о хлебе вдоволь. В селе у нас – Биляр-Озере – в школе было четыре 

класса. До седьмого учиться приходилось ходить за 3 километра в 

Чулпаново. Вот окончил я пятый класс и бросил учебу, работать надо было, 

помогать по хозяйству, устроился в колхоз.  

Я бы, пожалуй, рассказал и о первом дне войны. День обычным выдался. 

Светило солнце, блестела трава, щебетали птицы. И небо было голубое. Но 

омрачена была радость дня. Сгрудилась толпа у репродуктора, люди шли и 

шли. Лица сразу как-то посуровели. Война… Позднее я узнал, что это такое. 

Отец сразу пошел на сборный пункт. Помню, как он собирался на фронт. Я 

сидел на краю кровати, в душе все трепетало, а плакать неудобно было, в 

доме полно женщин собралось на проводы. Так и сдерживал в себе слезы. 

А как мы работали…  Взрослые так не трудились, как мы. От леспромхоза 

нас посылали на валку и вывозку леса. Однажды в Чистополь отправили за 

грузом. На лошадях добирались. Двое-трое суток ехали. Голодные. Холод до 

костей пробирал. Зимой дело было. На квартиру проситься переночевать, а 

денег то нет.  

Я бы рассказал и о том, как нужда заставила лапти научиться плести. Одежда 

на нас скудная. А ходить то в чем-то надо. Напросился я к одному умельцу, 

даже переночевал у него. Научил он меня лапти плести. Так и выживали…  

День и ночь работали. Я в ночную смену пас лошадей. Пригнал их наутро на 

конный двор, а дома меня повестка ждет. Завтра надо отправляться в путь. 

Даже спать не ложился. Пошел в сельсовет, хоть хлеба немного в дорогу 

просить. В колхозе и муки пшеничной не нашлось. Только мука из проса. 



Выдали мне килограмма два, мама испекла пять лепешек, сложила в мешок. 

Пока ехал, они у меня раскрошились все. А ехать то неделю, не меньше. 

Начали давать кашу, варили ее в котелке. Состав в поле останавливался на 

постой, там и умудрялись сготовить в котелке. И дров нет. Так мы 

приловчились оградительные щиты, защищающие от снежных заносов, 

громить. А сопровождающий из пистолета в небо палит, ругается. Нам-то что 

делать? Есть хочется. Так и ехали до Симферополя. Его по ночам еще 

продолжали бомбить. В 25 километрах в Бахчисарае еще немцы стояли. Мы 

во время бомбежек в городском парке под кустами укрывались. Опасно 

было, конечно.  

Я бы рассказал о том, как освобождали Севастополь. Девять раз город 

переходил то к нам, то к врагу. Ни одного дома не уцелело в нем. Одни 

руины, на машине невозможно было проехать. После Севастополя 

освободили Одессу, Керчь. Дошли по морю до Румынии. Задержались мы 

там, в порту Констанца. Потом Болгарию разминировали. Там русская 

деревня Журиловка была, до сих пор помню ее. Вернулись в Констанцу, там 

и Победу встретили. Но работы по разминированию продолжались дальше. 

Там проходил 3-й Украинский фронт. Маршал Советского Союза Федор 

Толбухин вместе со сводным полком участвовал в работах. И его я видел, и 

короля Румынии Михая I. Они приехали в порт во время сдачи королевской 

шхуны. 

Я бы вспомнил и радостную весть о Победе. Кто-то из боевых товарищей 

сообщил ее. Тут же радио притащили. Там тоже передают об этом. Тут же 

последние фронтовые 100 грамм нашлись. Но я не пил. Отдал старичкам. И 

раньше, бывало, давали эти фронтовые, но я менял их на кусочек хлеба. Мне 

и без того был горек вкус Победы. Ведь сколько жизней она унесла… 

Вернулся в Севастополь. Крым весь был заминированный. Кругом мины. А 

на весь Черноморский флот только наша военная часть была задействована. 

В первую очередь начали обезвреживать основную дорогу, постепенно 

перешли к городским улицам, там и до аэродрома очередь дошла…  

Я бы вспомнил свой первый опыт по обезвреживанию мины. Страшновато 

было, что лукавить. Поднял я с земли гранату немецкую офицерскую и не 

знал, что это такое. Лентой она была перевязана. Ну, повертел ее в руках и 

бросил через плечо. Она у меня за спиной ка-а-к ухнет! Вот тут-то я и 

присел. Это уж потом узнал, что это за штуковина мне попалась. Не 

перечесть, сколько мин мы обезвредили. Про нас, морских саперов, даже 

песню сложили: 



Холодный ветер завывал, 

Седой туман упал на горы, 

Сквозь огневой немецкий шквал 

Шли черноморские саперы. 

Пробоин много в корабле, 

Молчат заглохшие моторы, 

Добравшись мокрыми к земле, 

Ползут отважные саперы. 

 

Я бы рассказал и об одной из самых горьких минут в моей жизни. Был 

приятель Виктор Гаврилов с Куйбышевской области. Подорвался на мине. 

Мы рядом шли. У нас ведь мины то какие были: деревянные, хлопушки. 

Полежали в земле и сгнили. А немецкие. Стакан большой металлический, а в 

нем еще один стакан. И там 360 шариков, мы считали даже. Три провода 

наверху, в траве их разве увидишь? Если наступишь, хоть целый день стой на 

нее, она не взорвется. Ногу убрал, большой стакан остается, а тот, что в нем 

вылетает и разрывается на уровне груди. Вот на этой мине и подорвался 

Виктор, меня лишь чуть задело. Погрузили мы товарища в полуторку в 

госпиталь вести, живой был еще. Закурить спросил нас. Но так и не доехал до 

госпиталя, умер в дороге. Немало смертей я видел на войне. Но этой не 

забыть …  

Однажды получил боевое задание. Надо разведать местность. Нас трое, с 

нами техник-младший лейтенант, тоже молодой, только окончил училище. 

Ну, выполнили мы задание, возвращаемся к своим. Бой прошел недавно. 

Повсюду подбитые танки, машины. Лейтенант объявил перекур. 

Расположились мы у одной танкетки. А лейтенант осмотрел боевую машину, 

залез в нее. Бах! И завелась танкетка. Ну, че, пешком пойдем что ли? Айда, 

садись в нее, залезай! Ну, мы и поехали. Впереди береговая батарея. А мы 

прем-то на вражеской танкетке. На нас уже оружие навели. Еще миг и рванет 

снаряд. Ладно, вовремя сообразили, начали махать бескозырками. Хорошая 

техника. Да куда ее? Отдали местным жителям. Они на ней вместо трактора 

огороды вспахивали. 

Иногда окинешь взглядом свою жизнь. Много горечи в ней было. Но такова 

участь людей моего поколения. Мы сделали все, что смогли. Не отчаивались 

в трудные минуты, мужественно и гордо переживали беды. Знаете, важно 

найти радость в жизни, уметь радоваться весне, солнцу, щебетанию птиц, 

красоте родной природы, знакомству с хорошими людьми, любить песни и 

добрые стихи. Важно, чтобы порывом твоей души были честность, 



искренность, любовь к делу, уважение к людям. Без этого нельзя достичь 

больших высот. 

Мы расстаемся. Александр Петрович 

приглашает еще. 

– Я рад гостям, – улыбается он.  

С супругой Верой Максимовной они 

прожили душа в душу 68 лет, несколько 

лет назад ее не стало. Супруги Лебедевы 

подарили жизнь 4 детям. Сегодня ветеран 

живет один, но дети, внуки и правнуки его 

не оставляют без заботы и внимания. 

Большой радостью для Александра 

Петровича стало появление на свет 

праправнуков – род продолжается. 

– Я еще не старый, – говорит с улыбкой 

ветеран. – Вот доживу до 100, потом, 

возможно, и постарею. 

Давно позади эта встреча. А я не могу 

забыть ее, эти морщинистые крепкие руки, 

глаза, полные боли при воспоминаниях о 

прошлом. Не забыть мне этой беседы, как вообще нельзя забыть то тяжелое 

время, когда советские бойцы были на грани смерти, когда погибали тысячи 

таких, как Виктор Гаврилов, когда шел смертный бой за сегодняшний 

мирный день. 

 

…15915 наших земляков участвовали в Великой Отечественной войне. 

6376 из них навсегда остались на поле боя, положив свои жизни на 

алтарь Победы. Мы гордимся подвигом каждого из них. И это большое 

счастье, что 76-летие Великой Победы мы встречали вместе с живыми 

свидетелями тех грозных лет – ветеранами Великой Отечественной 

войны, которые проживают в нашем районе. Искренне хочется верить, 

что и 77-ю годовщину они останутся в строю… 


